

APPEL A COMMUNICATIONS

Théories de la psychothérapie institutionnelle

2-3 octobre à la Faculté des sciences d'Aix Marseille – Amphi de sciences naturelles
Campus Saint Charles, 3 Av. Victor Hugo 13003 Marseille

Ce colloque, qui fait suite à une journée d'étude prévue en mai 2024 à l'AMU et à une série d'événements consacrés à la psychothérapie institutionnelle, a pour objectif d'explorer à la fois l'histoire et les perspectives actuelles des théories et des pratiques dans ce domaine. Plusieurs tables rondes seront proposées sous forme d'ateliers, où chaque présentation, d'une durée maximale de 20 minutes, offrira des pistes de réflexion qui seront ensuite partagées et discutées lors des plénières, dans un temps dédié aux échanges.

L'objectif principal est de **promouvoir les échanges** et de **créer un réseau**, tant national qu'international, autour des enjeux actuels de la psychothérapie institutionnelle et de ses pratiques concrètes. Il est donc crucial de réunir, confronter et développer des collaborations entre les individus et les équipes qui s'inscrivent dans cette approche, en particulier celles et ceux qui font appel régulièrement la psychothérapie institutionnelle pour réfléchir à leur pratique quotidienne.

Un autre objectif de ce congrès, ainsi que des événements associés, est de **promouvoir le dialogue** autour des thématiques actuelles et essentielles, liées à l'institution, à l'accueil et à l'hospitalité.

Le format des ateliers est conçu pour favoriser un échange aussi ouvert et riche que possible. Les propositions retenues seront celles qui offrent des approches à la fois pratiques et conceptuelles, qui présentent des perspectives exploratoires, des questionnements ouverts et des pistes de recherche émergentes, plutôt que des études de cas déjà finalisées.

Sont attendues des propositions qui s'inscrivent dans un des quatre axes :

1.L'histoire : contextualisation historico-politique et sociale.

Si la psychothérapie institutionnelle naît dans un contexte historico-politique donné, permettant d'opposer à la crise de la seconde guerre mondiale une invention clinique, le contexte actuel du néo-libéralisme galopant peut-il lui aussi permettre une réinvention des nouages entre le fait subjectif et le fait social ? L'association entre une épistémologie et un fait historique est-elle continue ou ponctuelle ? Au-delà d'une démarche de mise en situation historique, il s'agit également de penser les conditions sociales d'un déplacement clinique et politique à l'aune d'une crise qui en chasse une autre.

2.Les pratiques : pluralités, (passations) transmissions et tensions.

Quelles sont les pratiques actuelles de la psychothérapie institutionnelle ? Comment se transmettent-elles ? Ces questions interrogent la manière dont ses principes fondateurs se maintiennent face aux contraintes contemporaines : quels dispositifs cliniques, qu'il s'agisse ou non de l'hôpital psychiatrique, parviennent à maintenir la position éthique rendant possible une pratique en accord avec les principes de la psychothérapie institutionnelle ? S'il est un fait que certaines pratiques, se prétendant inspirées de la psychothérapie institutionnelle comme de la psychanalyse, ont abouti à des phénomènes antinomiques eu égard aux objectifs recherchés, comment caractériser et reconnaître les pratiques de la psychothérapie institutionnelle ? Le revers de cette question concerne les axiomes de ce qui, de cette pratique, se transmet en équipe : quelles pratiques de la transmission dans les équipes orientées des psychothérapies institutionnelles aujourd'hui ?

3. Les théories et les épistémologies : dialoguer avec d'autres disciplines.

Depuis ses débuts, la psychothérapie institutionnelle s'est constituée comme un champ et une pratique articulant différentes théories : la psychanalyse, le matérialisme historique, la phénoménologie, l'histoire et la philosophie. Pluridisciplinaire avant l'heure, cette articulation constitue sa richesse mais aussi elle ouvre aussi la voie à des empiètements et parfois à des contresens. Comment alors penser un champ où se croisent des théories parfois hétérogènes ? Que reste-t-il de ce dialogue dans l'état actuelle des concepts et dans la pratique ?

4. Hors champ : des pratiques et des épistémologies pour l'accueil et l'hospitalité.

La psychothérapie institutionnelle est née dans un contexte institutionnel très précis, celui de la psychiatrie publique française, pendant la Seconde Guerre Mondiale. Avec le temps, elle s'est étendue pour approcher la question des institutions et leur rôle dans l'articulation du sujet et du social dans différents domaines (médico-social, pénitentiaire, accueil et hébergements d'urgence, hôpital général, école, entre autres). L'associatif, le politique et l'art n'ont pas été exclus de ce mouvement, certains milieux militants et artistiques ont proposé et proposent une réflexion sur le collectif et ses institutions orientés par la psychothérapie institutionnelle.

Mais dans cette hétérogénéité, qu'en est-il de la référence au « sujet de l'inconscient » et de ses implications éthiques dans le quotidien des institutions ? Comment penser aujourd'hui tous ces territoires où les concepts de la psychothérapie institutionnelle circulent en dehors de leur champ de naissance ? Comment penser avec ces outils les pratiques de la controverse, de l'accueil et l'hospitalité ?

Les propositions doivent comprendre : un titre, cinq mots-clés, un résumé d'environ 400 mots et les 5 références bibliographiques principales, une courte notice bibliographique des auteurs et autrices (indiquant la ou les filiations institutionnelles). Les présentations ne pourront se faire à plus de deux voix.

Vos propositions de communications sont à déposer sur le site : Cliquez le lien ci-après : <https://psychoinstitut.sciencesconf.org/submission/submit>

Date limite de soumission 30 avril 2025